

## Ponencia: “La Historia Ambiental Centroamericana en Perspectiva Global”

Francisco Javier Bonilla

Partiendo de la premisa que la mayoría de los trabajos comparativos en la historiografía ambiental usan como base la literatura de los países noratlánticos, esta ponencia buscará establecer un dialogo Sur-Sur entre las historiografías ambientales centroamericanas y las de India. Para lograr comparar dos territorios muy distintos, identificaré regiones específicas del subcontinente cuyas trayectorias socioecológicas y los estudios que estas han generado ofrezcan luces para entender las del istmo. Se prestará particular atención a las realidades biogeofísicas y las formaciones sociales de las regiones en cuestión. Elementos mutuos entre ambas regiones como la presencia del café y la función geográfica de corredores para el flujo de bienes, personas y capitales, se aunarán a otros temas mas comunes como los bosques y sus productos, el rol de la naturaleza en la estratificación social, la relación entre paisaje y sanidad. También, la ponencia hará un balance acerca de quienes han producido los estudios fundacionales en cada región y con qué consecuencias. Temas como la diferencia entre el colonialismo directo y el imperialismo indirecto en su impacto ambiental, la urbanización, la gestión del agua, la gobernanza ambiental, y la función de los hinterlands en el desarrollo urbano y rural, serán tratados para ambos lugares con el fin de entender que tan particular ha sido la transformación de la relación con el mundo no humano en cada región. Temas íntimamente relacionados con los procesos asociados al colonialismo, como la sanidad pública, los avances en la ciencia y la biología, y el uso apropiado de categorías como centro y periferia en diferentes periodos del desarrollo del sistema-mundo.

Además de un aporte original a la historiografía comparada, se hará un esfuerzo de documentación de trabajos previos que hayan comparado ambas regiones, como por ejemplo Joan Martínez Alier o Mike Davis. Dada la importancia de la agricultura de monocultivos en la historia ambiental de India y América Latina, se intentará una breve comparación de la trayectoria de especies en común como el índigo y el café, así como de sus condiciones de producción y relación con el mercado mundial. El papel del ganado mayor (vacuno y bovino) en ambos conjuntos de ecosistemas, y sus cambios a través del tiempo también serán tratados.

Una de las preguntas centrales que la ponencia buscará resolver es cómo, en regiones consideradas mayormente periféricas de la economía mundial, la diferencia en cobertura de las fuentes escritas y archivísticas afecta la producción historiográfica. Otra interrogante, aunque secundaria pero relacionada a la primera, concierne a dónde los investigadores ubican los orígenes de las problemáticas ambientales que estudian, qué escalas utilizan para examinar sus aristas, y cómo la base documental o la realidad material afecta estas decisiones epistemológicas.